Tierra y Libertad

Número suelto: 5 centimos

Redacción y administración: calle Cadena, 39, 2.º, 1.º

1'00 ptas Paquetes de 10 ejemplares 1'00 Suscripción: España un trimestre . 1'50 Extranjero

Ha bastado que un obrero conocido por sus ideas libertarias se ausentara de Gijón yendo a residir en Madrid, para que la policia sagaz viera en ello el consabido «complot anarquista», con cuyo descubrimiento se llenaría de méritos, y que alguien, cuva conciencia no debe estar tranquila después de los inícuos y sangrientos atropellos contra la clase obrera española, temiera un « atentado anarquista » contra su persona.

La ridícula detención del camarada francés Francisco Cervera Novales, efectuada en Madrid, que ha dado por resultado una grotesca plancha policiaca, es buena prueba de lo que decimos.

La prensa burguesa de la capital de España se ha despachado a su gusto contra el anarquismo. El Mundo llegó a afirmar que el detenido «abrigaba idénticos planes que los que realizó hace años en plena Puerta del Sol otro ácrata: Pardinas», y que en una tarjeta (la única arma o explosivo que hallaron a Cervera) «había escrito con lapiz el domicilio, en el paseo de la Castellana, de un alto personaje politico. Hasta Manuel Bueno, en el Heraldo, se permite decir la mar de tonterías en un artículo en el que se retrata el prejuicio de que todos los atentados son cometidos por anarquistas, presentando como tal a Juan Mandrini, el que atentó últimamente contra el presidente de la Republica Argentina.

Y es que esos intelectuales superficiales, con buena o con mala fe, creen que los atentados son una especialidad «anarquista».

Todos recordaremos que el atentado contra los archiduques de Austria, en Sarajevo, fué calificado también de «anarquista» cuando sus autores eran todo lo contrario: eran patriotas nacionalistas.

Basta que a algún personaje de los que están al frente de los Estados con el nombre de rey, presidente, o ministro, les suceda algún percance por insignificante que sea, para que esa prensa ávida de epigrafes «sensacionales» que son los que producen mayor venta de ejemplares y por lo tanto mayor ingreso de calderilla, salga con la consabida frase de: ATENTADO ANAR-QUISTA.

Manuel Bueno nos presenta a Mandrini como «un extraviado por lecturas de indole anarquista, que no acertó a adaptarse a las condiciones morales de la convivencia social». Pues bien, las declaraciones del mismo Mandrini, abonadas no ya con sus palabras únicamente, sino con hechos comprobados, ta-

último "atentado"

les como el espiritu que lo tenía afiliado en bandos políticos, junto al patriotismo que meses atrás lo hizo enrolar en las filas de voluntarios italianos, son razones bien elocuentes de que el tal reo no es ni fué nunca anarquista.

Risa e indignación al mismo tiempo nos causan esas estupideces informativas de la prensa burguesa y ese criterio tonto que del anarquismo tienen formado ciertos intelectuales de la politica, de la prensa y de la policía.

Esta manera absurda de interpretar el anarquismo y la misión social de los anarquistas, debida a la obra detractora que realiza gran parte de la prensa burguesa, es innoble, es criminal. La hábil malicia de confundir el anarquismo con el crimen político, ha hecho que muchos ignorantes crean de buena fe que los anarquistas son asesinos, criminales en todas sus manifestaciones y que la Anarquía es el desorden y el caos; pero si eso puede ser dispensable en los ignorantes o imbéciles, no puede serlo para los que afirman lo mismo, sabiendo que tales afirmaciones carecen de honradez.

Qué es el crimen político sino fruto natural de las mismas organizaciones políticas? (Son anarquistas los que en la historia han cometido y han hecho cometer esos crimenes? El regicidio, el tiranicidio, lejos de ser una especialidad anarquista, ha existido en todos los tiempos en el pasado y durará mientras exista la causa que lo genera; lo han practicado todas las religiones y todas las sectas; lo han cometido y lo han justificado jesuitas y protestantes. frailes y filósofos, monárquicos y republicanos; los gobiernos han glorificado a los criminales políticos que les han servido y han castigado severamente a los que les han sido perjudiciales.

El atentado, pues, no está en la doctrina anarquista, sino en el hecho de existir tiranos y opresores de los hombres y de los pueblos.

Fruto del desorden y de las injusticias sociales imperantes son todos los crimenes que se cometen. Consecuencia de los atropellos y crimenes atroces de los gobernantes y de los tiranos son los atentados que contra los mismos se han cometido.

El rey de España, en cierta ocasión calificó estos atentados de «gajes del oficio». Y estuvo más acertado que todos esos intelectuales gacetilleros hinchadores de perros... chicos, que vieron un «atentado anarquista» en el hecho de que un compañero se ausentase de Gijón para fijar su residencia en Madrid.

Y más abaio:

«En segundo término, entrega por punto general la tramitación de las negociaciones y el exámen de las soluciones posibles a los individuos más capaces o inteligentes de cuantos constituyen las Asociaciones, haciendo más llanos y accesibles los caminos de una concordia. Estas ventajas se completan con el inevitable sentido conservador a que propende todo conjunto orgánico por el mero hecho de serlo, así como por la instintiva inclinación a la templanza que se manifiesta en cuantos se sienten responsables ante otros del error, precipitación y funestos resultados de las revoluciones a que temerariamente los hubiesen inducido.»

Y en estos conceptos que he copiado se muestra claramente no sólo un buen conocimiento en materias obreras por los inspiradores y redactores, sino el fin a que tiende directamente esta ley, que podria llamarse con razon: «ley candado de las energias revolucionarias obrero-sindicalistas».

¡Porque, no solamente es cierto cuanto en los párrafos citados se dice, sino que en la certeza y cumplimiento de ello está la anulación de las Asociaciones obreras como agentes revolucionarios y renova-

El Sindicato reconocible ha de ser, ante todo, muy legal, muy legalista; su reconocimiento implica necesariamente la implantación de medidas que tiendan a vigorizario, tales como el «taller cerrado» (close shop), el «reconocimiento y propagación del label», el «contrato de trabajo», etc., y como secuela de todo esto, la creación de una burocracia en el seno de las organizaciones, y de un espíritu de disciplina y obediencia en los organiza-

La primera consecuencia del taller cerrado son las cuotas de admisión elevadas, con el propósito de impedir la afluencia de obreros extranjeros, y de aqui la división y hostilidad entre los excluídos y los asociados, que por natural, aunque mal entendido egoismo, tenderán a mantener la exclusión.

Resultado de esta discordia es el que un gran número de descontentos queden al margen del Sindicato, como materia utilizable por el burgués, en caso de una inesperada rebeldia.

Relacionado con el afán de extender el poder de la organización, el reconocimiento y propagación del label se convierte pronto en fuente de inmoralidades: los productos que llevan el sello de la organización son recomendados a los trabajadores, y comerciantes e industriales abusan de este salvoconducto que, por su parte, muchas veces jefes de Asociaciones poco escrupulosos convierten en negocio y granjeria.

El «contrato» completa la obra de anulamiento, esclavizando las entidades obreras a pactos que permiten al capitalista prever y prepararse a los golpes y destruyen la solidaridad efectiva entre los diferentes grupos productores.

Se me objetará que para evitar estos males la actuación de los revolucionarios estará siempre alerta; pero los que tal dicen olvidan que precisamente los que más aman el Sindicato son siempre los que, equivocados en su cariño, defienden aquellas medidas que tienden a robustecer las entidades e indudablemente las arriba apuntadas sirven de garantía a la vida de la organización.

Llegado a este punto, el mecanismo del Sindicato exige la existencia de una nube de funcionarios, individuos que van a todas partes revestidos de la autoridad vinculada en el nombre de la Asociación, que ponen todo su interés en elevar con el cumplimiento de los compromisos, y la evitación de movimientos independientes y extemporáneos al buen nombre del Sindicato, y que se convierten a la postre en verdaderos jefes, cuya autoridad pesa a veces tanto como la del patrón.

Duro parecerá todo esto, pero la experiencia de otros países nos ha demostrado que es cierto y que las organizaciones obreras pierden el valor que puedan tener como medio revolucionario, cuando,

dejando de ser insurrectas ante el amo, reciben de éste el reconocimiento de una beligerancia que se asemeja mucho a una castración.

Quizás no encarne en España el espíritu del Real Decreto; pero de todos modos, los sinceramente interesados en que no muera el anhelo emancipador entre las masas obreras, y se pierda en gran parte la labor de muchos años de propaganda, debemos ponernos en seguida en guardia contra la trampa burguesa gubernamental, que tan liábilmente acaban de preparar los representantes de las clases privilegiadas, asustados ante la ascensión resuelta del proletariado hacia la total renovación de la vida.

JORGE GALLART

(Conclusión)

A la ciencia debe la humanidad la diferencia de bienestar que disfruta hoy con relación al pasado.

Porque podrán haber detentado algunos hombres la maquinaria y los aparatos fruto del trabajo y la observación; pero, a pesar de todo, su disfrute se generaliza cada día más.

La imprenta, el telégrafo, la fotografia, el fonógrafo, llevan al rincón más apartado y humilde su utilidad y su grandeza.

Las máquinas tejedoras facilitan con su intensa labor géneros para preservarse de las inclemencias de la temperatura; los pararrayos conducen las descargas eléctricas sin reparar que salvan al rico o al pobre; la electricidad pone su bella luz al alcance de tódos; la higiene pone a salvo de diversas acometidas patológicas a todo el que sabe observarla.

La medicina y la cirugia extirpan enfermedades y epidemias que antaño eran el espanto y el azote de los pueblos, y, en fin, aunque la avaricia humana es insaciable, la ciencia ha dulcificado mil faenas que antes eran horribles.

No en ella todo son flores; la rodean espinas y abrojos; ha creado mil medios mortiferos para destrozarse; mas eso ha sido una diabólica conquista que logró de ella la barbarie revestida de relumbrón y

Suponed un momento libre de obsesiones, de fanatismos, de barbarie y mansedumbre a las multitudes, y entonces los cañones, fusiles y sables serian fundidos en beneficio de la producción para disminuir la fatiga y aumentar el goce.

Porque, hay que repetirlo incesantemente: mientras la mayoría esté sumida en un barbarismo ancestral, como en la actualidad, tenemos que constatar que todos los males que sufre son la justa expiación a sus defectos y apatía.

Sólo un escaso número que ha logrado arrancar el esclavo que tenía interiormente, tiene razón para protestar de tal estado de cosas.

Y así, aunque de un modo imperfecto, llegamos a las siguientes conclusiones:

Que del modo de concebir el mundo en las antiguas creencias o en las nuevas concepciones, nace el ser adaptado o inadaptado al medio ambiente; nace el estacionarse o querer progresar; rebelarse contra todas las arcaicas tradiciones o sustentarlas en el fondo de nuestro ser; buscar los bienes en esta vida o esperarlos en la otra; nace, en fin, el querer ser hombre libre de todos los yugos y de todas las tutelas, o gozar arrastrando las cadenas de la más humillante y vergonzosa esclavitud.

Unicamente la cultura es el lenitivo eficaz contra las irritantes explotaciones y desigualdades. Y la cultura no es otra cosa que estar en relación real con lo que nos atañe y nos rodea.

Ahora bien: si pretendemos ser hombres libres y desechamos todo yugo; si no queremos dominar ni que nos dominen; si amamos un estado de cosas donde no se glorifique a los estultos y se humille a los sensatos; si queremos dejar de seguir entregando nuestro sudor a los ineptos y a los gandules; si queremos vivir una vida

sin tanto sufrimiento y sinsabor, trabajemos todos, cada cual con sus medios, por arrancar la bestia y el esclavo que llevamos interiormente. Trabajemos por hacernos hombres y no autómatas, llevando luz a nuestra inteligencia y a la de todo el que la necesite, y así lograremos no ser escarnio de los que escalaron las alturas, no por las simpatías que dan los dotes de la bondad y la inteligencia, sino con herencias, adulaciones y concupiscencias que consolidan el estado crapuloso de nuestra sociedad.

Si seguimos sustentando las pasiones más brutales, los fanatismos más ciegos, la admiración y el amor por todo lo grosero y lo mezquino; si somos indiferentes ante la luz de la ciencia y del saber, no perdamos el tiempo en insulsas lamentaciones, no despotriquemos contra los abusos de los grandes, porque lo que se crea y sostiene no desaparecerá mientras los individuos no quieran verdaderamente.

A. PEREIRA

Badajoz 12-3-16.

Por la Justicia

Reanudando la campaña

Reunidos los grupos anarquistas de Barcelona el domingo próximo pasado, uno de sus acuerdos fué reemprender la campaña en pro de la libertad de todos los presos político-sociales, y convocar para el martes a todos los individuos que forman el Comité pro Cenicero que, por el forzado silencio a causa de la anormalidad porque atravesaba España entera, permanecía inactivo.

Por quedar compaginado Tierra y Liber-TAD los lunes, no podemos informar sobre los acuerdos de la reunión del martes, pero con seguridad serán de gran impor-

Los camaradas de Cenicero, están esperando de un momento a otro, que unos hombres, no más perfectos que ellos, resuelvan imponerles penas severisimas, entre ellas alguna de muerte.

Estos momentos, pues, son los más culminantes y por todas las regiones de España deben agitarse urgentemente los obreros y los hombres todos de espíritu justo y elevado para exigir la libertad de todos aquellos compañeros nuestros que cayeron en las redes de la justicia, victimas de las iniquidades y complots policíacos unos y del caciquismo otros.

Es bochornoso y denigrante que en pleno siglo XX se encuentren las cárceles y presidios abarrotados de honrados trabajadores, que no cometieron delito alguno, si no es tal el de cruzarse de brazos para aminorar la explotación de los parásitos sociales, como el malvado Bujanda.

Es preciso que la campaña pro presos, que tanto llegó a inquietar a los altos funcionarios del Estado, volviendo a resurgir de nuevo, sea decisiva y de efectos rápi-

Camaradas: los compañeros de Cenicero, Cullera, sucesos de julio y José Castellvi, que lleva 23 años cumplidos inocentemente en presidio, y otros muchos, reclaman justicia y libertad.

Precisa que esta campaña sea práctica v, si las circunstancias lo exigen, se vaya hasta a la accion directa.

O se acepta cobardemente el sacrificio para saciar a la fiera, o hay que pensar en lo que pueda dar garantía de éxito a la libertad de los presos, llegando hasta lo más extremo si preciso fuera.

¡Obreros organizados de España! ¡Decisión y energial Por la Federación de Grupos Acratas de

la Region Catalana. - El Comité.

TRABAJADORES: Leed y propagad SOLIDARIDAD OBRERA, único periòdico sindicalista que se publica diariamente para la defensa de los trabajadores.

La trampa legalista

El Gobierno acaba de publicar un decreto que gran parte de la prensa española ha calificado de notable y buen número de ciudadanos afirman es una obra acabada de liberalismo y democracia. Me refiero al Real Decreto sobre la «personalidad de las Asociaciones obreras.

Lo he leido, y a pesar de los ditirambos y elogios que los periódicos llamados liberales le dedican, su lectura no me ha enseñado nada de todo ese democráticismo que se dice contiene.

Por el contrario: medida eminentemente

gida directamente contra el avance emancipador del proletariado.

El preámbulo con que se ha servido aderezarlo el presidente del Consejo, dice en uno de sus párrafos: «Nada más evidente, sin embargo, que

la conveniencia, acreditada por los hechos propios y extraños, de que el atomismo inorgánico de los obreros dispersos, sea reemplazado por la cohesión orgánica de las Asociaciones, que, al propio tiempo que establece entre ellos lazos solidarios, los somete a una disciplina y les infunde el sentimiento de la responsabilidad.

conservadora y burguesa, me parece diri-

Para mañana

No creemos que se venga abajo ni siquiera que se desquicie el edificio social atávicos y regresivos sin mentalidad sufital como lo ha construido la evolución y la voluntad de la burguesia lo mantiene en pie. Por adversarios que seamos de su grupo ya se encarga de decirle que las constitución y funcionamiento: por deseos que tengamos de verle desaparecer y sustituirle por una sociedad de seres libres. dignos e iguales en derechos y deberes, no creemos que la tremenda sacudida de la guerra europea sea la piqueta que vaya demolerlo. Nuestro revolucionarismo no se hace ilusiones a este respecto. Si hay zos que haga esta burguesia más ilustraquienes creen, en su ardor revolucionario, que bastaría ahora el empujón de una minoria resuelta para derribarlo, yerran enor- ción de organismos menos perfectos ante memente. Y si hay quienes creen que las clases directoras y poseedoras son capaces de llegar a una extrema reforma de la sociedad capitalista que toque casi en los linderos del socialismo integral, yerran

también enormemente. Argumentemos. Es claro como la luz meridiana que la gran masa obrera no ha sentido ni comprendido el ardor revolucionario de la minoria resuelta que hubiese querido intentar tamaña empresa. Repartida aún en- talmente a la burguesía y socializar la tietre diversas creencias religiosas, senti- rra y los instrumentos de trabajo- la mientos patrióticos, sueños imperialistas, convicciones republicanas, esperanzas demócratas y propósitos reformistas, tiene todavia fuerte raigambre en el pasado y en el presente, aunque la labor proselitica de las diversas minorias socialistas hayan conseguido filtrar vislumbres de un porvenir mejor en el corazón y en la mente de una buena parte de la masa. Ha bastado que se afirmara la acción y la propaganda burguesa en un momento de discrepancia de dos grupos de intereses capitalistas, para que la masa obrera se a la reivindicación obrera. No es reformissumara a estos intereses capitalistas y los ta por amor al prójimo; lo es por apego a defendiera sangrientamente en sus respectivas naciones. Ni los cuatro millones de votos socialistas alemanes han sido un obstáculo, ni todo el espiritu de rebelión del sindicalismo autónomo saturado de su evolucionismo. Un evolucionismo lo anarquismo han creado dificultades a los más lento posible y un reformismo que lo gobiernos. Más aun: les allanan el ca- sea también lo menos posible. Tan tirme

¿Qué significa esto? Pues sencillamente, que las minorias socialistas habían fundado demasiadas esperanzas respecto al grado de convicción y fuerza de acción colectiva de la multitud obrera, la que, llegado el momento de prueba, ha prestado rato decianos el otro dia en el Heraldo de más oidos, como dijimos en anterior ar- Madrid, que los mauristas trabajan por ticulo, a las propagandas del nacionalismo que a las del internacionalismo. La Este evolucionismo burgués se resentirá burguesia es, pues, indiscutiblemente, en . del freno regresivo del otro grupo burgués estos momentos, una fuerza que no ame- más reaccionario, y aunque tenga el auxinaza ruina cercana. Lo es porque, sobre la ignorancia de la gran masa, tiene la in- cialistas-demócratas, será preciso espotelectualidad de los variados escritores lear a todos con la actividad de nuestra políticos que la defienden; lo es porque, sobre la pobreza económica de los partidos obreros, ella deslumbra con el podeunión y desorientación proletaria, ha puesto el espíritu de conservación y un claro criterio de sus intereses de clase pria la acción. Hasta ha sabido copiar y explotar en propio beneficio el espiritu de libre solidaridad internacional de los partoriamente, y, en cierto modo, internacionalizándolo otra vez en sentido político gubernamental. Es así como, si no se ha nalista genuinamente obrera que se opu- nocida por el pueblo armado. siera a la belicosidad de las burguesías. como decianos el señor Argente.

ataques de los socialismos y de los sindipolítico-capitalista del trabajo caerá cuan- influencia y acción se harán sentir nuevado tenga que caer; cuando, a medida que mente. Partida aplazada y nada más. se acreciente la fuerza orgánica del proletariado, decrezca la de la burguesia. Pero reformismo burgués y del de su aliado el esto pertenece al futuro. Presentemente socialismo-demócrata. Anda en libros y hay que rendirse a la evidencia de los he-folletos que nos dispensan de hacerla. No chos y éstos dicen elocuentemente que es éste ahora nuestro propósito. Ahora contra ellos se estrellaria el esfuerzo de nos proponemos tan sólo señalar a los rebelión de cualquier minoria resuelta que fuese bastante osada para intentarlo. Ni deben perseguir. de ejemplo serviria en momentos de apasionamiento y exaltación patriótica como actual conflicto guerrero; la solución no los presentes. Aconsejarlo sería una teme- puede ser otra que en sentido políticoridad reñida con el más rudimentario es- capitalista; factores capitalistas y polítipiritu de observación y de conservación. cos lo han creado; han intervenido senti-

¿Qué hacer, pues? ¿Abandonarse a la mientos religiosos y patrióticos de indole corriente y seguir su curso? Lejos esta- política; la dirección y desarrollo pertenemos de conclusión tan contraria a nues- cen a la intelectualidad burguesa; las fuertras convicciones socialistas. Iremos des- zas socialisticas van en él de reata, a re-

arrollando el por qué. Por fuerte que sea la organización político-capitalista del trabajo, no puede du- ción que no sea política y capitalista? Se rar indefinidamente. Si es ilusorio derri-barla de un porrazo, ilusoria es también necesita estar ciego para ilusionarse lo contrario;—sea cual fuere la solución, rela esperanza de los gobiernos de la bur- petimos; dividase Europa en dos grandes guesía en poder mantener siempre a raya grupos de naciones federadas o desfede-I proletariado, como ilusoria es la creencia del vulgo burgués de que su edificio hasta el punto de repetir lo que ocurrió social tendrá la solidez y la duración de con los pueblos balkánicos, y den las bur-

las pirámides egipcias. Y sin embargo, gobiernos y burguesias propagan esta ilusión y en esta ilusión hacen comulgar a buen número de proletarios. Aquí una aclaración. Sobre este particular la burguesía está dividida. Hay la que cree a pies juntillas que la actual sociedad capitalista y autoritaria no puede perecer, y la que temiéndolo asi se propone alargar su duración, modifican-dola, reformandola, adaptandola algún sado monarquico-religioso y el presente de tanto a las nuevas corrientes, pero sin una democracia reformista y nacionalista, aceptar su solución integra. Del primer

ciente para comprender la ley de la evolución. El espíritu reformista del segundo aguas de los ríos no remontan su curso. No se lo repetiremos nosotros. Pero si diremos a este segundo grupo que tampoco los rios, por impetuosa que tengan su co-rriente, pueden rebasar la orilla del mar más allá de algunas millas. Aquí se detienen y otras aguas predominan. Por esfuerda, no puede dejar de reconocer que evolución significa transformación, desapariotros más perfectos.

Así lo comprende, pero por natural espiritu de conservación, tiene la pretensión de que podrá hacer subsistir el sistema político-capitalista mucho más tiempo retardando el avance proletario. Esta burguesia es evolucionista a esta sola condición. Evolucionar, si, pero lo más lento posible. Comprende que llegará un dia en que el socialismo -- entendemos por socialismo el que se propone expropiar toarrollará, pero quiere conservar el privilegio de la propiedad y el monopolio de la producción para si, con exclusión de la gran masa proletaria, cuanto más tiempo le sea posible. De ahi que esta burguesia, que no es lerda aunque tenga este egoismo, se haya hecho reformista. Ha pensado en un reformismo de sus instituciones únicamente cuando el clamoreo socialistico de los proletariados le ha dado a entender que podía ser un peligro para ella oponerse demasiado ruda y abiertamente sus privilegios. No lo es por espiritu de justicia; lo es por conveniencia. No lo es vida, toda la igualdad dentro la solidaridad por convicción ideológica; lo es por cálcude intereses comunes, sin restricciones que lo. Y, naturalmente, su reformismo es como la hagan dependiente del más mínimo privilegio. Y queremos esta igualdad y libertad para todos los hombres. Si éstos no quieren escucharnos, tanto peor. Como no es este su propósito, que, por odio al verqueremos emanciparles, sino que aprendan dadero socialismo, hasta llega a llamarse socialista. Cree que de este modo, disfrazándose de oveja, no se le verá el pelaje del lobo. (Hasta tenemos ya inclusive un socialismo católico, y el camarada J. J. Mocrearse una fuerza obrera sindicalista.)

critica y de nuestra acción. De lo contrario caerían en el quietismo. Ahora bien; si nosotros la creemos cario de su oro; lo es porque, sobre la des- paz de hacer todas aquellas reformas que no atenten fundamentalmente a su privilegio de posesión, no podemos creerla dispuesta, ni ahora ni nunca, a suicidarse vilegiada: lo es porque, a la pobreza de hasta el punto que se figuran los que la organización obrera, ha podido poner to- creen capaz de llegar al socialismo. El dos sus organismos defensivos y lanzarlos cuento tártaro de que la nobleza renunció voluntariamente a sus privilegios, y la suposición de que la burguesia puede algún dia imitar a la nobleza, es bueno para los tidos socialistas, nacionalizándolo obliga- niños, no para los que sabemos que los privilégios nobiliarios fueron renunciados cuando vieron los nobles que sus caudillos hacía tiempo que iban siendo presa

lio y el apoyo, a veces, de los partidos so-

producido una gran corriente internacio- del fuego y su autoridad quedaba desco-Y es por esto que calificamos de ilusión vemos en cambio el espectáculo de dos todas estas esperanzas que el proletariado sin necesidad de desfigurarse. Convencer, grandes grupos de naciones federadas demócrata - jamas socialista, aunque de convencer y convencer: he aquí la primorpara la guerra, es decir, que han comuni- dal alardee— se forja respecto de la eficazado sus fuerzas económicas, intelectuales cia del reformismo burgués, antes, durany morales y sus energias todas para ata- te, y para después de la guerra. Si la astucarse y defenderse militarmente. Ha que- cia de la intelectualidad burguesa ha porido la guerra porque ha podido hacerla, dido crear un partido sedicente socialista; si ha podido con él atraerse a una parte ¿Quiere esto decir que es invencible, mayor o menor del proletariado; si de este que nada podrán contra la burguesia los modo ha podido neutralizar en parte la influencia del verdadero socialismo, no calismos? De ningún modo. El sistema habrá podido, sin embargo, anularlo. La

No repetiremos aqui la critica de este

social-democracia, no querrá saber nada

de nuestro socialismo, y en presencia tam-

bién de un proletariado que oscilará, mas

que netamente orientado hacia el logro de

Sea cual fuere la solución inmediata del molque, forzadas por las circunstancias, ¿cómo puede salir de todo ello una soluralicense por mor del reparto del botín nos hayan comprendido. guesias la solución político-militar que quieran a Europa, es indudablemente cierto APÉNDICE que el socialismo-anarquista se encontrará nuevamente en presencia de una burguesía que, por muy agradecida que esté al obrero o por muy influída que esté por la

y resueltamente de espaldas al error religioso, a la farsa política y a la servidumbre económica. Al estruendo de las armas cederá la lucha de las ideas. Mientras las burguesías capitalistas continuarán extravendo del trabajo proletario todo el rendimiento máximo que puedan, los partidos políticos, hechura de los diversos grupos capitalistas, lucharán otra vez por el poder gubernamental que da honores comodidades. Y hasta queremos admitir el mejor de los supuestos: que las burguesias capitalistas quieran ser generosas con sus sacrificados esclavos o que los grupos políticos tengan bastante fuerza para imponer a aquellos unas reformas de agradecimiento. Queremos hasta desechar la posi-

bilidad de que esta guerra de por resultado

un salto atrás, una regresión a un mayor poderio de las fuerzas capitalistas y gubernamentales. (Veáse apéndice al final.) ¿Qué habremos adelantado? Nada más que reanudar las luchas de ideas, un poco más enconadas, suspendidas por el desencadenamiento de la guerra. Como hombres estudiosos podrán interesarnos todos los problemas que los intereses económicos y las influencias políticas vayan planteando; pero como socialistas y anarquistas no debemos caer en el lazo que la burguesia tenderá al proletariado para continuar teniéndole sujeto. No podemos hacer una revolución que haga tabla rasa de todas las tiranias y no podemos por los motivos antedichamente apuntados; pero no debemos caer tampoco en el ilusionismo reformista v sumarnos a la miopía de las munitudes engañadas por la verbosidad desencadenada por los nuevos apetitos políticos que querrán abrirse paso camino del poder. Nosotros queremos ir más allá de lo que se propongan la conveniencia o el interés de los diversos grupos burgueses. No tenemos un ideal de mendigos o de siervos contentadizos. Queremos la libertad, toda la libertad, sin más límite que el respeto a la libertad del vecino que reciprocamente nos respete la nuestra. Queremos la igualdad en las condiciones de

a emanciparse, no somos gubernamentalistas y sabremos esperar. podemos evitar que los hombres actuales continúen esclavos o de su propia ignorancia y de sue bajas pasiones, o del poderio de los hombres de gobierno que se les dicen ser superiores, o de las ambiciones y direcciones múltiples de los encontrados intereses actuales; pero tendremos que desplegar todas nuestras energias morales y mentales para enseñar a los hombres de nuestra época cuan estériles son sus luchas dentro del mezquino, férreo y vicioso circulo en que actualmente se

desenvuelven. Tendremos que intensificar, pues, nuestra propaganda en el seno de la multitud, porque entre la multitud intensificará la suya la burguesia. Si en fuerza de perseverancia, sin desmayos ni vacilaciones, no conseguimos convencer a la gran masa obrera, el porvenir será de la burguesía. Será inútil que nuestro ardor revolucionario llegue al extremo sacrificio de dar cabezadas contra ella si no logramos llevar nuestra convicción al ánimo de la multitud. Tenemos que persuadirnos que somos minoria y aiustar nuestra conducta a la primordialidad de obtener este convencimiento. Pero no por ser minoría descorazonarnos o permanecer impasibles ante los acontecimientos. Con perseverancia v tiempo las minorias se vuelven mavoria quismo. Convencer con el ejemplo de la conducta individual; convencer con el sólido argumento de la lógica y de la claridad del juicio, con la mirada fija en la integralidad de nuestro ideal, sin desviarnos, procurando que nuestra influencia moral y mental arraigue lo más profundamente posible e irradie lo más lejos po-

Dejemos la bambolla del deslumbramiento momentáneo a la acción política; dejemos la estridencia del lenguaje vacío de contenido ideal a la demagogia populachera o al sectarismo religioso, dejenios la sempiterna amenaza del enano de la venta à la grotesca intemperancia del espíritu autoritario. Demasiado tiempo hemos perdido va con estos contagios. Lo dice la realidad, lo dicen los hechos. Creiamos tener, no hemos tenido la multitud a nuestro lado. Los golpes hay que darlos al cerebro. Auxilio es conmover, pero es más eficaz persuadir. La acción, la verdadera acción está aquí. ¿No veis cuanto ha prodigado la burguesía esta acción mental para hacerse suya la multitud, a pesar de todos los sofismas con que la ha envuelto? Si sin sofismas sabemos prodigar a manos llenas la nuestra, el porvenir será entonces del socialismo-anarquista. Y si no. no. Superar la acción mental burguesa para que con las multitudes influidas v convencidas, la venzamos más tarde materialmente, es decir. revolucionar primeramente los espiritus con una profusa e intensa propaganda. Una revolución intelectual; esto es primordial. El cómo y el cuándo quedan al buen sentido de los que

La posibilidad de esta regresión regocija a espíritus tan autoritarios como Antonio Mau-ra. Y ello es significativo. Oigamos y subrayemos alguno de los conceptos de su reciente artículo en *La Acción*, titulado Derivaciones

de la guerra». «Vivir como se está viviendo, bajo la disciplina militar, con la rigurosa eficacia a que ésta se lleva, imprime carácter de generalidad a la generación actual, sin distinción entre las

su emancipación completa, es decir, franca clases sociales, ni entre las edades, ni aun entre los sexos. El régimen militar no ha queda-do esta vez circunscrito a los ejércitos que thaten, sino que se extiende a toda la povion: agricultores, mercaderes, industriales aisanos. Los más inactivos, ricos y pobres. giran en torno de la guerra, la cual amolda, o uando menos cohibe lo que eran antes albedrios individuales, aun fuera de los hogares innumerables que han sido deshechos, arra-

> ¿No es el sable actuando de rasero? ¿No es la libertad individual cohibida por la voluntad omnimoda de las clases que disponen de la fuerza? ¿No es el aborregamiento en aras de un interés que por muy general que se clasifique se nos antoja alcahuete de los intereses articularistas de los grupos dueños de las quezas sociales? Y más adelante:

«Así en lo que tiene aspecto público o comunal, como en lo más privado de la vida doméstica, ha sobrevenido un desbordan to inusitado de la autoridad pública. Leios de sentirse por ello vejados, querrían los ciuda-

»No hacen esta guerra los soberanos arrastrando ni compeliendo a sus súbditos, sino que germinó en las entrañas de la sociedad

El señor Maura confunde los conceptos, bien distintos, de voluntad popular con voluntad de los gobiernos. Los pueblos, diga lo que quiera el articulista, no han sido consultados; no podrán, pues, formar cautoridad pública. Está por demostrar que «no se ha compelido a los súbditos. El vielo Liebknecht encerrado en las prisiones alemanas, Sebastián Faure amenazado en Francia con el fusilamiento si persistia en su actitud de rebeldia, son casos que arguyen bastante elocuentemente en contra de la afirmación. Por si esto no fuera bastante, tenemos la opinión del señor Baldomero Argente (véase en nuestro anterior articulo ¿Y mañana?) cuando dice estaliado la guerra. Pero la masa no puede mpedir lo que deciden quienes la dominan.» inganse de acuerdo Maura y Argente, que los dos sirven a una misma monarquía.

El que todos tomen parte en la guerra no quiere decir que han ido a ella con previa, serena y madura reflexión. Respecto la masa obrera, le impide el exámen y la resolución el servicio militar obligatorio que no da lugar a elecciones de este género. Convengamos en que sin sus representantes en el Parlamento, ficción y embuste de la soberanía del pueblo; sin el martilleo continuo, diario, de la propaganda de los grandes rotativos afectos al interés de las clases privilegiadas, machacando sobre ánimos pasivos y algún tanto gregarios los «súbditos» no se habrian sentido tan belicosos. La bestia ancestral dormitaba, pero no han faltado quienes se han encargado de despertarla. ¿Quiénes? Veamos cómo nos lo dice Angel Ruiz en La Vanguardia:

«¿No tienen tanta parte en esta guerra las uestiones políticas y las ambiciones coloniales como los odios encendidos y los rencores mantenidos entre pueblos y pueblos por cierta prensa y ciertos grupos y ciertas plumas ciertos oradores, por esa llamada opinión pública que es la que suena y se mueve, y arrastra al fin a aquella parte del pueblo que io tiene opinión? ¿Los que en Alemania y Francia acusaron tantas veces de cobardes a sus gobernantes (pangermanistas y chauginistas): los *jingoes* que en Inglaterra clama-ban porque la flota inglesa no había aplasta-do, aún sin declaración de guerra, a la alemana; los que en Austria-Hungria encendían los dios contra Rusia; los paneslavistas que en Serbia y Rusia promovian conflictos con Aus-

tria; los irredentistas italianos .:.?. La guerra, eso si, estaba germinando desle larga fecha, pero no en «las entrañas de la misma sociedad», como cree el señor Maui, sino en la entraña de los grandes grupos de banqueros, de industriales y de comer-ciantes que, disputándose en tiempo de paz hegemonia económica del mundo, y no sabiendo como descartarse, en la guerra únicamente han visto el modo de obtenerla procurando eliminarse. Y los súbditos, el rebaño, que no ve estos manejos porque andan siemre ocultos detrás de bastidores políticos v diplomáticos, se han entusiasmado con lo otro, con la verborrea del periodismo que obe dece a la consigna de banqueros, industriales y comerciantes. Sigamos:

«No tan sólo la ciencia, sino también las haciendas y vidas sin medirlas ni contarlas, estan a merced de los conductores de los pueblos; todo se ha vertido en el vaso del pa-

¿En qué quedamos? ¿Son los «súbditos» los que han querido la guerra, o están estos «a merced de los conductores de pueblos»? ¿Hay, pues, rebaño obediente, no libre, por tanto?

agrega: «El momento actual, con su heroismo, traerá consigo un moldeamiento en los espíritus que variará la dinámica social y politica anteiores a este trágico bienio.»

¿Heroismo? Sea, no regateemos. Quisiéramoslo nosotros para el trabajo que crea riquezas y no para este especial patriotismo que las destruye. Pero no han querido ésto, ino aquéllo, los «conductores» de pueblos Nuestra sensibilidad no puede alabarles el

gusto. Allá ellos con él. Que aproveche. Y el sonsonete de la «variación de la dinámica social y política, de la renovación del mundo. Cada uno ve venir lo que anhela. Cada partido político o religioso cree salir triunfan-te de esta prueba. Tal vez seamos nosotros os únicos que nos creamos aleiados de la realización de nuestros ideales. Probable acertamos. La guerra no es ninguna hada benéfica. Es un salto atrás. Ya veremos cuando termine. Continúa:

«Este sentimiento patrio, cuya exaltación dmiramos, así como no se improvisó dos años ha, todavía menos degenerará después de haberse sacrificado. ¿No veis la esperanza y el regocijo de las

clases directoras? El pueblo se les escapaba, el pueblo se hacía anarquista, el pueblo se les rebelaba, el pueblo se individualizaba, el pueblo se idealizaba, el pueblo se humanizaba... oues arrea para atrás y despertemos a la besia que dormitaba. No faltan «conductores» para estas empresas de regresión. Y sigue:

«Sería improbable que estos años de confraternidad intensa quedaran después borrados por la lucha de clases.» Ahi dolia. Ahora, todos hermanos. La revo-

lución igualitaria se ha hecho conservadora, mismo Dios se ha hecho desde arriba, gracias, precisamente, a este especial espiritu de fraternidad que preside las cordialisimas relaciones de los dos grupos de naciones que se destrozan. Riámonos, porque de no reirnos acabaríamos por tener lástima del señor Maura.

Razones y Palos

No hay mal que por bien no venga...

Deciamos a raiz de la «victoria» de la táctica reformista-socialera v «encerronada de los ferroviarios, todo en una pieza: «¿A qué queda, pues, reducido todo

»A que el presidente del Consejo de Ministros redactará, cuando de ello se acuerde, y lo mejor serla que no se acordara nunca, una resolución de carácter general sobre reconocimiento de la personalidad legal de los organismos obreros. »¡Más trabas, sin duda, más dificultades para el desenvolvimiento de la organización obrera!»

Y no nos equivocamos. La cosa ha resultado peor de lo que nos figurábamos. En primer lugar, el presidente del Concumplimiento incontinenti a su promesa del real decreto, lo que ya por el sólo hecho de no haberse olvidado demuestra lo desfavorable que es para la clase obrera, pues de lo que es algo beneficioso para ella no se acuerdan nunca de llevarlo a la práctica...

Y vamos al real decreto: En primer lugar, la solución romanonista no tiene carácter general (respiremos) como había dicho en un principio el conde. El reconocimiento de los sindicatos obreros sólo reza para «las Compañias o Empresas industriales que en virtud de concesión del Estado tengan a su cargo servicios públicos.

Además, el decreto no obliga a que la burguesia reconozca la personalidad iuridica de los sindicatos obreros de referencia, pues dice que si las Compañías o Empresas a que se refiere este decreto no contestasen a las peticiones formuladas por las asociaciones o sindicatos legalmente constituídos, el Gobierno se reserva la facultad de someter la cuestión planteada a estudio del Instituto de Reformas Sociales, y una vez recibido el informe de éste, dictará aquellas resoluciones que, dentro de las facultades atribuidas por las leyes al Poder ejecutivo, aconseje la defensa del bien público.

En resumen: El real decreto es realmente la mayor facilidad que háyase podido dar a la burguesía para desentenderse de las asociaciones obreras, pues sabe que con su negativa el asunto pasa al Instituto de formes Sociales inmediatamente y el Goerno soluciona como juez y parte todo litigio entre obreros y patrono Las actuales represalias de las Compa-

ñías contra los obreros sindicados y las nuevas protestas de los sindicatos contra este proceder de las Compañias, demues tra la virtualidad del triunfo de la táctica sucialista gubernamental.

Para los obreros, el decreto romanones co no es otra cosa que la declaración del Gobierno como único burgués y con el único con quien deberá entenderse el proletariado militante.

Y he ahi un mal del que tal vez resulte un bien: la verdadera acción directa contra la única y real representación burguesa existente: el Estado.

Compaginado ya este número, recibimos La Iusticia Social, de Reus y vemos un articulo ratificándose en aquello de la victoria indiscutible de la huelga ferroviaria sobre las Compañías explotadoras. Para ello se vale de un articulo del compañero Pedro Sierra, publicado en El Noroeste,

En el número próximo diremos algo sobre ello.

El Papa, Dios y la guerra

El Papa ha recibido a una representa ción de los jóvenes de todas las parroquias de Roma, que, según el deseo expresado por el Santo Padre para todas las diócesis del mundo, han recibido la comunión haciendo rogativas por la paz.

Contestando al mensaje leido por el cardenal vicario, monseñor Pompili, el Papa ha pronunciado un discurso en el que agradeció a aquél el haberle procurado la satisfacción de recibir a los niños que acaban de recibir la comunión y de rogar por

V entre otras cosas ha dicho:

Desde hace dos largos años, los hombres que en otro tiempo fueron inocentes y llenos amor, como vosotros y que ya no están llenos de amor ni son inocentes, se destrozan y se matan. Vuestro corazón, dulce por natualeza y pacífico como el de Jesús; vuestra fantasia, hecha para las imágenes alegres, hu-yendo de las escenas horripilantes, no comprende la amplitud de la devastación que el

ombre causa al hombre. Alguno de vosotros ha recogido tal vez un eco más vivo del conflicto, por tomar parte en él algún miembro de su familia, pero para la mayor parte, escapa a vuestra comprensión e terrible espectáculo. Baste hoy a vuestra inteligencia recoger la idea, que más tarde se amdiará a la luz de la Historia, de que sois espectadores de la más sombría tragedia del odio humano y de la humana locura y que asistis a la más terrible expiación que DIOS HAYA OBRADO jamás, por el brazo mismo de la so-

iedad pecadora. Nos, por el contrario, Padre de todos los fieles, desde hace dos años sufrimos, exhortamos y rogamos, pero como HAN SIDO VANAS nuestras exhortaciones a deponer las armas y a buscar solución por las sendas de la razón y de la justicia, decidimos recurrir a la invocación del socorro divino por la mediación omnipotente de vuestra inocencia, esperando que se renueve el prodigio del hijo de Agara

¡Caramba! ¿Cómo queda ahora aquello de la infalibilidad del Papa y de que todos sus actos y deseos son inspirados por el Después de dos años de exhortaciones

del embajador de Dios para que sus hijos depongan las armas y busquen una razonable paz, confiesa él mismo que ha fracasado! ¡que no se le ha hecho caso!

Una de dos: O queda bien comprobada a los ojos de los más cándidos católicos la patraña de la infabilidad del Papa y de ispiración divina, o resulta un desacato de éste para con la voluntad del Todopo-

Dios sobre el Papa. El desacuerdo es patente: mientras el Papa se demuestra partidario de la paz empleando por y para ella todas sus influencias «que han resultado vanas», Dios se demuestra guerrero, no solamente por no hacer que la guerra acabe, sino fomentándola según las propias palabras del Papa, que lo acusa de autor de ella, de «la más terrible expiación que Dios ha

deroso y además una desautorización de

ningún esfuerzo les ha costado.

Nuestros gobernantes quieren a toda

fuerza hacer ver al extranjero que el obre-

ro aqui goza de una existencia plácida y

olgada, y en honor a la verdad, cualquie-

ra que se eche a caminar por esas gran-

des avenidas y demás callejones, lo con-

firmaria, puesto que es tanta la afluencia

de obreros en las plazas de toros, cafés,

tabernas y sitios de corrupción, que no

parece sino que aquí el dinero se encuen-

Pero, no obstante, si el paseante obser-

va y escucha, pronto se desilusiona, por-

que todas las conversaciones versarán al

rededor de la más negra miseria. Todos

se lamentan de la gran carestia y de la es-

casez de trabajo que existe en Barcelona.

de las fatigas que pasan sus compañeras

para ponerles ante si el plato cotidiano.

obreros que tan estoicamente se embrute-

cen a fuerza de toros y privaciones bus-

caran otros lugares de distracción que al

mismo tiempo les instruyeran para que,

llegado el momento necesario de hacer

valer sus derechos, supieran ocupar el

puesto que como hombres les pertenece

dentro del orden sociológico, no abusa-

rian tanto las autoridades como diaria-

Pero, sin embargo, como los obreros

conscientes de Barcelona tienen dadas al-

gunas pruebas de Insumisión y rebeldia, no

el Gobierno tome medidas excepcionales

es extraño que a las primeras de cambio

de «precaución» a fin de evitar que el plá-

cido sueño de la burguesía catalana sea

perturbado por esos hambrientos que se

atreven a rebelarse contra sus explotado-

res y tiranos, pues la burguesia pretende

que el obrero debe estar agradecido, ya

que se preocupa de él, aunque más no

sea, para explotarlo y tiranizarlo cinica y

¡Inbéciles! Cuán engañados están si tal

creen. Los tiempos en que el obrero creía

que su bienestar dependía del patrono ya

pasaron; hoy sabe que no es él quien debe

agradecer que le alquilen sus brazos y su

nteligencia, sino que el patrono es quien

deberia agradecerle que le permita vivir

del sudor ajeno. Y como, aunque tarde, el

obrero va despertando de ese sueño que

cuyo fin será el disfrute integral de todo

Mas no será la burguesia la que se deje

arrebatar sus privilegios sin quemar hasta

el último cartucho; por eso, al declararse

un gremio en huelga, el Gobierno, obede-

ciendo clamores u órdenes del capital,

declara el estado de guerra y hace un de-

rroche de fuerzas para amedrentar y que

Empieza por suspender las garantias

personales -de los obreros, se entien-

de—: queda terminantemente prohibido

pensar, hablar y escribir nada de lo que a

sus piraterias se refiera. ¡Guay del que lle-

gase a violar estas disposiciones!, pues ya

sabe que le espera un proceso en toda re-

gla, el cual lo llevará de cabeza a la cár-

Pero si el pueblo en general se diera

cuenta de que todas estas bellaquerías

suceden debido a su apatía - hasta cierto

punto criminal- pronto cambiaria la de-

coración social, puesto que sólo querien-

do -en lugar de aceptar toda esa enor-

midad de tropelías que a diario se le in-

fieren-, impondría su voluntad por me-

vez tan siquiera que somos hombres y no

momias! ¡Hagamos valer nuestros dere-

chos de hombre si queremos merecer el

título de tales! Mientras no lo hagamos

así, el látigo del tirano continuará flage-

bestias sin derecho a consideraciones de

Arriba, pues; obremos como las cir-

FRANCISCO GANGA

cunstancias lo exigen. Así nos lo impone

nuestra dignidad ultrajada tan villana-

Casement

¡Basta ya de contemplaciones pueriles

dio de la lógica justiciera.

ninguna especie.

llegan hasta la provocación.

durante tantos siglos lo ha tenido sumido

mente lo hacen.

Pero claro está; si toda esa falange de

tra tirado y a disposición de todos.

Pero ahora supongamos que en esto último no se haya equivocado la *infalibilidad* del Papa; que sea cierto que esta guerra es un castigo de Dios contra «la sociedad pecadora»; ¿qué pecados serán éstos? ¿De quién será la culpa de que esta guerra se hava producido v continúe aun?

Un discipulo del Papa, un su vasallo, un cura, nos saca de dudas en un artículo de un periódico católico de Messina.

«...Toda guerra, justa o injusta, es siempre un castigo de Dios; y siendo asi preguntamos: por cuáles pecados el Altisimo nos flagela con la guerra? Podriamos responder: :por toda clase de pecados! ¡La sociedad se ha alejado de Dios hace mucho tiempo! ¡Pecados que han provocado la ira de Dios son las blasfemias, i desonestidad generalizada, las persecuciones contra la Santa Iglesia, la mala prensa, las sociedades secretas, las escuelas pervertidoras, el espiritismo y mil otros pecados! Pero hubo uno que, puesto sobre el plato,

ya lleno, de la balanza de la Divina justicia lo iizo caer v ivino la guerra! Y ¿cuál es este tremendo pecado que, llegando al colmo de todos los pecados, movió el brazo omnipotente de Dios para dejarlo caer sobre Europa flagelandola con la guerra ayor que vieron los siglos, causando en todos los pueblos, muertos, estragos, sangre,

Este gran pecado, ha sido EL VESTIR INMODESTISIMO DE LAS MUJERES.... ¡Aprestémonos, pues, a reconciliarnos con Dios, y con nosotros los modistos y las mujeres elegantes!

fuego, lágrimas y toda clase de sufrimientos

¡Desde el Padre Santo al último cura, acusan a Dios de autor de la guerra a causa de nuestros pecados!...

Los culpables de la guerra, no son el Kaiser, ni el Zar, ni Francisco José, ni en la más grande esclavitud y ve que otros Eduardo VII; la culpa no es de la alta iinan- viven sin hacer nada útil a la humanidad za ni del capitalismo; la culpa es... de las se apresta a entablar esa lucha titánica,

Y no porque las mujeres hayan parido para todos, o sea el aforismo de que tantos hijos estúpidos y feroces en una so-«cada uno produzca según sus fuerzas y ciedad estúpida y feroz, sino porque han consuma según sus necesidades». usado vestidos inmodestos.. ¡Cuánta farsa y cuánta canallería!

Con los dedos cogidos...

El autor de las «menudencias» de La Justicia Social, de Reus, si bien demuestra efectivamemte ser... muy menudo en justa relación con lo que escribe, no obstante nos prueba también que es... la mar de frescales, importándosele un pepino, o una menudencia que es algo menos, de que los lectores vean su impotencia para entrar en una discusión que él mismo provocó y de que ni siquiera sabe huir...

En nuestras «razones» anteriores, en las que no había casi ningún «palo», reprodu-cimos de la propia Justicia Social buena parte del articulo La voz de la conciencia socialista.-Nuestra culpa, firmado por su correligionario I. Gómez de Fabián y que era una confirmación de lo que nosotros habíamos dicho de que el partido socialista va por los mismos derroteros de los demás partidos burgueses y que hace obra

de colaboración con los Gobiernos. Y a esto, que era un excelente punto de partida para entrar en una discusión proni titubeos cobardes! ¡Demostremos una vechosa, no contesta La Justicia, ni siera menciona el artículo de Gómez de Fabián, pero dice que se ratifica «en que seguir discutiendo (aun no ha discutido absolutamente nada) es perder miserable mente el tiempo».

¡Ah, también califica de «lata» cuanto expusimos, que era casi todo reproducido de sus propias columnas! Con los dedos cogidos en la puerta y haciendo visajes ridículos, ha quedado el menudista del semanario socialista de

Y a los ojos de muchos de sus lectores, que lo son también nuestros, ha quedado a la altura de... una de sus menudencias. MONTEGUALDO

uniformado se lo impida, lo que quiere

decir que la libertad está a voluntad de

No parece sino que nuestros gobernan-

tes estuviesen poseídos de la monomania

de la guerra, pues no de otra forma se in-

terpreta ese alarde de fuerza armada que

combatir. Es decir, si que lo hay y este es

el obrero; el obrero, que cansado de su-frir hambres, vejaciones y humillaciones,

tiene derecho a comer, vestir y disfrutar

él es el único que lo produce todo, desde

que, no obstante producirlo todo, carece

hasta de lo más indispensable para la

vida, esto es, de lo necesario para nutrir-

se a fin de seguir produciendo para que

otros, que no producen sino el vicio y la

unos cuantos mequetrefes galoneados.

Quizá este artículo llega tarde; pero no mporta. Lo que yo voy a decir es siempre SIN MORDAZA a propósito, no es nunca intempestivo.

Los ingleses han ahorcado a Casement. Por fin ha vuelto Barcelona a su «norpor el motivo de que éste estaba considemalidad. Ya pueden los catalanes —y los que no lo son-pasear libremente por acompañados; es decir, que vuelve el pueblo a tener la «libertad» de andar de un lado para otro sin que ningún fantoche

rado como el alma de la última rebelión irlandesa; porque son varias las rebeliodonde quieran y como quieran, solos o nes irlandesas; porque son más de una las veces que Irlanda se ha rebelado contra Inglaterra, como son varias las que Helos se volvió contra Esparta; como son varias tamente padecemos, sino que con su prolas veces que España se volvió contra Roma; como son varias las veces que Flandes se volvió contra España; como son varias las veces que Polonia se rebeló contra Rusia y el Piamonte contra Aus-Irlanda (cuyos habitantes, según algu-

ha permanecido en pie de guerra durante nos historiadores, son de origen español), tantos días sin haber ningún enemigo que conservó su independencia hasta el año 1174 en que el Papa envió dos bulas a Enrique II, rey de Inglaterra, para que reformase las costumbres irlandesas y manse lanza a la calle impulsado por una chistuviese allí la religión cristiana. Desde enpa razonadora que le deja entrever que tonces data la servidumbre de aquellos isleños, cuyo calvario y cuyo martirologio de la vida como el que más, puesto que los deben al papado. lo más infimo hasta lo superfluo, pero

Leyendo la historia pasma el cúmulo de crimenes que se han cometido con aquel pueblo, hasta el punto de que Ortiz de la Vega, en su *Historia Universal*, se extraña de que no se haya extinguido de raiz la nación irlandesa. Y más que nada, horrorizan los crimenes que cometieron Isabel

corrupción, sigan disfrutando y derro- y Cromwell con todos aquellos infelices chando lo que a ellos, los muy ladinos, sedientos de independencia.

No he de reseñar aquí las múltiples escenas de la hórrida tragedia de Irlanda. Aparte de no ser absolutamente necesario. sería cuestión de mucho espacio. Voy a circunscribirme al hecho escueto del bárbaro castigo impuesto a un hombre por querer libertar a un pueblo de la opresión de otro pueblo. Pues aunque este hombre no figurase en el plano ideológico en que yo me hallo; aunque Casement no fuese anarquista, es al menos un hombre que ha muerto por la libertad; es un rebelde que, como Luzbel, ha caído lanzando al rostro de sus tiranos y de sus verdugos su grito de insurgente, su blasfemia y su anatema de rebelión y de odio implacable. Y a mi me entusiasman todos estos hombres que se rebelan con la soberbia y el coraje de un titán, con la entereza de ánimo del león. A mí me entusiasman estos hombres que mueren con la misma bravura que luchan. A mí me gusta Sócrates más por la tranquilidad y el valor con que se desprendió de la vida, que por la habilidad y agudeza con que ponía en evidencia a los disputadores de su tiempo. A mí me es antipática la doctrina cristiana desde el primero hasta el último precepto, pero me es simpático Jesucristo y los mártires de su credo, porque lo han defendido con su existencia. Casement, al dar la vida por salvar a Irlanda del yugo inglés, se hace acreedor de las simpatías de todos los que luchamos por conquisrar libertades. Casement será un patriota y en esto discreparemos; pero la libertad, como todas las cosas, es un ideal que se ensancha por círculos concéntricos; aunque Casement no estuviese en ellmáximo estaba

en alguno de los otros. Además, si analizamos el carácter de que está revestido, vemos en él al espíritu altruista que combate contra la tirania y al hombre audaz que es capaz de llevar a cabo todas las empresas. El fué quien viendo los crimenes salva-

jes que cometian en las selvas del Putumayo los obrajeros ingleses, se convirtió en paladín de los desgraciados indígenas que sufrían las torturas de la esclavitud, y luchó hasta conseguir que el mundo entero se interesara por la suerte de aquellos infelices.

Y los ingleses han asesinado a ese hombre por lo que a nosotros, los anarquistas, se nos persigue y se nos mata: porque nos volvemos contra los tiranos y los opresores: porque reclamamos lo que indiscutiblemente nos pertenece; porque negamos la superioridad social de un hombre sobre otro v nos sublevamos contra ella: porque negamos, porque no admitimos el derecho que se adjudican unos hombres de imponer leyes y dogmas a otros y alegar privilegios sobre ellos para el disfrute de la vida.

Casement ha querido libertar a su pueblo de la servidumbre, a cuya condición le tiene reducido Inglaterra desde hace ochocientos años, y los ingleses lo han ahorcado; sin perjuicio de llamarse progresivos y democráticos. ¡Mentira todo! Si precisamente es el país europeo donde quedan más vestigios de aquel oprobio y deshonra del género humano que se llamó el feudalismo medioeval! Aun quedan alli esos Lores que se pasean por entre sus rebaños de esclavos con la omni. potencia y la majestad de los antiguos faraones de Egipto y de los reyes de Ba-

DIEGO RAMON

Por esos pueblos... DE LINARES

Crupo "Infancia Regenerada" BERTAD: Salud.

Constituido este grupo con el solo fin de dar impulso a todo lo grande y sublime de nuestra idea libertadora, hemos de lando nuestras espaldas cual si fuésemos dirigirnos a vosotros, no solo para que nuestra actuación esté en completa concordia con todos, sino también para haceros participes de la campaña que en esta hemos entablado con aquellos socialistas que titulándose redentores de la ignorancia humana, hacen su agosto, política e interesadamente, a ciencia y paciencia de estos sufridos trabajadores.

Ya sabéis la labor que estos propagandistas falsarios hacen en bien individual suyo, pero haré una poca historia para que sepáis las causas de esta lucha.

En esta existe una Casa del Pueblo donde se albergan aproximadamente de 1500 a 2000 obreros, cuya cifra no compone ni el 20 por 100 de los habitantes de aqui. En ella hay una agrupación socialista. Tiran un periódico semanal costeado por todas las entidades y que no hace más que labor política y dar impulso a todo lo que sea perjudicial y bochornoso. No les basta la miserable explotación que direcpaganda embrutecen en vez de instruir; los engañan con esa facultad pasmosa que asombra. Se han originado huelgas en que unos cuantos se han beneficiado y la mayoria se ha visto obligada a arrastrarse a sus mandatos como autómatas. Cobran estos socialistas subvenciones del municipio, del Centro y negocios que por repugnantes y perjudiciales debian combatir; pero para ellos no es esa su labor.

A esa Casa del Pueblo perteneció un compañero que hoy lo es nuestro. Conocedor nuestro y con fe en el ideal, ha combatido con nosotros a toda esa plaga falsaria; ha hecho propaganda anarquista; ha conseguido introducir nuestra prensa, de la cual se lee mucho Tierra y LIBERTAD y ha abierto los ojos a muchos que no veian.

Este compañero se ha visto obligado a darse de baja por no servir más de comparsa; y en el número siguiente del periódico le lanzan un articulo en el cual reba-

jan su dignidad de forma solapada e hipócrita. Como quiera que la escasez de nuestro compañero no le permitía defenderse, le ofrecimos nuestro concurso v tiramos el primer manifiesto «A los obreros de Linares en general», subscrito por nuestro compañero; pero como en la contestación que dan tiene forma de chascarrillo al par de clasificarnos a nosotros de babiecas por el hecho de defender a este compañero, hemos tenido la ocasión de repartir un segundo manifiesto en nombre del grupo. Sabemos que nuestra labor es destructora para aquella casa, pero tenemos necesidad, no solo de hacer propaganda, si también de desenmascarar a estos politicos desaprensivos que viven a costa de la ignorancia proletaria. Ellos disponen gratuitamente de un periódico, mientras a nosotros nos cuesta 10 pesetes cada mil ejemplares que tiramos; mas, no obstante (y a pesar de nuestro reducido número), ondremos toda nuestra actividad y energía en aras del bello ideal.

Es cuanto por hoy ocurre a vuestros compañeros, los cuales os desean salud y fraternidad.

Por el grupo, vuestro camarada. - Ma-

hace de los folletos «Doce pruebas de la inexistencia de Dios y «Contestación a una crevente», de Sebastián Faure, indican el acierto que hemos tenido en su puolicación.

Realmente, ambos son de un valor insuperable v no cesaremos de recomendar a los compañeros, la difusión de tan notables folletos, con lo que la propaganda saldrá grandemente beneficiada.

blindadas», a 15 céntimos eie nolar.

Comunicados sindicales

A los trabajadores de La Campana: Es vergonzoso, que en pleno siglo xx y cuando los explotados de todo el planeta tienen algunos conocimientos de asociación y de instrucción, vosotros vayáis a la cola de la última aldea, por vuestra apatía y por la corrupción del juego y de la taberna, en cuyo sitio se os van los miserables céntimos que tantos sinsabores os costaron, sufriendo los abrasadores rayos del sol en el verano y las inclemencias de

crudo invierno. En vez de pasar la mayor parte del tiempo en esos antros del vicio, en donde debierais estar instruvéndoos v aprendiendo vuestros derechos, es en ese Centro Obrero que un puñado de compañeros han sabido formar porque ven que estamos vilmente explotados y saben que el camino para llegar a nuestra emancipación es el de la Asociación y no los vicios que conducen a todos los males y que a vosotros, cuando ya no os queda dinero alguno, os induce a mandar al trabajo embrutecedo a vuestras infelices criaturas, algunas de ellas jóvenes de doce a quince años, que en el estado crítico del desarrollo y cuando más necesitan de los cuidados de los padres, se ven en medio de los montes, con calores insoportables y extenuándose de fatiga para que en casa no se sienta el hambre por la falta del jornal del padre o del hermano, que lo está tirando en el juego o el alcohol, mientras que su compa-

ñera e hijas dejan su sangre y su salud. Esto, compañeros, es un crimen de lesa humanidad que estáis cometiendo con vuestras propias hijas, convirtiéndoos al propio tiempo en explotadores de vuestra

propia sangre y luego murmuráis si a vosotros os explotan inicuamente. Para evitar esto es necesario ac Sociedad para luchar con denuedo junto con los demás compañeros, a fin de conseguir lo que deseamos, instruvéndonos y ver la manera de que no continúen saliendo al campo esas infelices muchachas. que en vez de encontrar el goce de la vida que su edad requiere, solo encuentran a su alrededor hambre, martirio v explotación...

Y basta por hoy, obreros de La Campana. No dejo la pluma muy distante, porque me propongo seguir escribiendo mientras no deieis de proceder en la forma que lo hacéis, para ver si logro haceros ver el camino que como hombres y como obreros debéis seguir.

Conque a luchar, que la lucha es vida y el que no lucha por el porvenir es un cobarde. — Un Campesino.

or los Presos y por la Prensa

Compañeros de TIERRA y LIBERTAD: Salud Los obreros que trabajan en casa Blanca la Escribana (Jerez), han acordado hacer una suscripción a favor de los presos y para enjugar el déficit de nuestro campeon TIERRA Y LIBERTAD. Y hemos tomado dicho acuerdo por creer indispensable la solidaridad para el sostenimiento de nuestra prensa y para el alivio de los caidos que pueblan las cárceles españolas, cuyo único delito consiste en defenderse de sus opresores y procurar desprenderse de las garras de la tirania.

Residuo de costo durante tres semanas, 1 pesetas; Un defensor del porvenir, 0'30; In desconocido, 0'20; Benito Pérez, 0'25; A. Alvarez, 0'25; F. Fernández, 0'25; F. Peña, 0'50; F. Vega, 0'25; F. Pérez, 0'40; R. Sánchez, 0'35; J. Barragán, 0'30; Un cualquiera, 0'25; Un explotado, 0'50; Un rebelde, 0'50; J. Soto, 0'20; J. Vidal, 0'25; J. Moreno, 0'25; F. Naranjo, 0'20; B. Carmona, 0'25; J. Gómez, 0'25; J. Ramírez, 0'20; A. Piñero, 0'25; B. Sambrano, 0'25; L. A., 0'50; J. L. A., 0'50; J. Carmona, 0'25; J. Carmona, 0'50; Un anarquista, 0'50; E. Gómez, 0'25; P. Valnica, 0'60; J. Salcedo, 1'00; J. Moreno, 0'25; Manuel Salcedo, 1'00. -Total, 21'50 Descontando 1:50 por papel, sello y otros gastos, quedan 20 pesetas que serán reparti-

das de la manera siguiente: para TIERRA Y LI-BERTAD, 6 y para los presos, 14. Deseamos tener imitadores. MANUEL SALCEDO

Movimiento anarquista

ha constituido un grupo de compañeros en Sotrondio (Asturias), con el objeto de divulgar por aquella comarca las ideas

Felicitamos a dichos compañeros por su labor emancipadora.

Con el nombre de «Los Invencibles», se

Con el nombre «Los desheredados» se ha constituido un grupo integrado por ovenes libertarios para que surja potente la voz de la razón contra el régimen actual que nos aplasta y para cooperar en la propaganda libertaria Deseamos nos envien un ejemplar-mues-

tra de todos los periódicos y revistas sindicales y anarquistas que se publiquen en castellano. Dirijase la correspondencia a Juan Tor-

nay, Barrio Alto, Benaoján (Málaga).-El Grupo.

En La Unión se ha constituído un grupo

anarquista que lleva por nombre «Ni dios

ni esclavos, el cual desea inteligenciarse con todos los compañeros y grupos de España y del extranjero. La correspondencia a Pedro López Bau-

tista, calle D. Blas, 10, La Unión (Murcia). Agrupación Libre de Estu-

: «El Mundo Libre»:

Con el objeto de crear una escuela racionalista libre de todos los prejuicios y atavismos dogmáticos, que atrofian adormecen el cerebro de la raza humana. queda constituida una asociación con el titulo «El Mundo Libre», la cual llama la atención de todos aquellos individuos de ideas avanzadas y Asociaciones que estén conformes con la labor que nos proponemos realizar, para, si lo tienen a bien. puedan mandarnos algún libro para fortalecer nuestra biblioteca, como así mismo alguna conferencia por escrito, las cuales serán leidas por nosotros en actos que se convocarán al efecto. Al mismo tiempo deseamos ponernos al habla con las Agrupaciones que persigan los mismos fines que nosotros

Nuestra dirección: (Asturias) La Felguera. Centro «La Justicia». — Por esta Agrupación, La Directiva.

De Montevideo

Compañeros de Tierra y Libertad.

Colaborando a la obra progresiva de la humanidad en marcha evolutiva hacia la sociedad libre, un núcleo de individuos amantes de la cultura popular tan necesaria como factor de individualidades que sean un carácter y una voluntad ante el intrincado laberinto creado por las supersticiones, el atavismo y la herencia morbosa que la ignorancia nos ha legado, hemos iniciado la creación de centros de Estudios Sociales en los diversos barrios de la ciudad, agrupando individuos afines que propagan por la acción y por el estudio, la rebeldia a este estado de cosas y su perfeccionamiento individual y colectivo. Deseando ver en nuestra mesa de estudio el noble paladín libertario Tierra y LIBERTAD, os pedimos la publicación de la

presente y nos enviéis un paquete.

das, 8'40 pesetas.

Nota de cuentas El grupo «Los Precisos» de Alcalá de Guadaira nos envía para su publicación la siguiente nota de gastos e ingresos: Desde la constitución del grupo: Entra-

Gastos. - Girado a Solidaridad Obrcra 1'50 pesetas; id. a Tierra y Libertad, 2; Correspondencia, 1'35; gastos menores, 0'85.—Total 5'50.

Saldo para el mes de agosto, 2'10.

Resurrección Después de algunos meses de paralización, por causas que no son del caso relatar, ha quedado nuevamente constituido

el grupo «Ser o no ser», de Alicante. Al volverse a organizar, ni que decir tiene que los que formamos parte de él. lo hicimos con el fin de intensificar la propaganda, todo lo más posible, en bien del ideal. Y para esto, creemos de capital conveniencia hacer un llamamiento a los anarquistas residentes en esta capital, con el fin de unificar los pensamientos y ver si por afinidad convenimos formar un grupo numeroso, para llevar a la práctica aquellas obras que a diario se nos presentan y que por falta de la fuerza material no po-

emos realizar. La reunión tendrá lugar en el domicilio de V. Gomis Hernández, el domingo, 27 del corriente, a las tres de la tarde. La correspondencia a este mismo domi-

NOTA: Al volver a la vida activa este Grupo, le hacemos presente al compañero Vicente Martinez, hoy residente en Barcelona, nos comunique por medio de Tierra y Libertad, si hizo efectiva la cantidad de 3'25 pesetas, importe del pedido de folletos que a este semanario hicimos al cons-

tituirse el Grupo por primera vez. A él se le entregó dicha cantidad para que se la girara, y hasta la fecha no hemos tenido noticias de dicho giro.

A todos los Grupos

Camaradas: Uno de los deberes que los anarquistas tenemos, es el de propagar en todo momento nuestros ideales. Los medios para ello son bien conocidos: el folleto, el libro, la tribuna y otros, que no se os escapan, pero entre todos hay uno que es de los más importantes, que es el periódico, pues un libro no será leido por aquellos que no han oido ni tan siquiera liablar de redención, pero el periódico, con sus artículos de combate a aquellos

nuel Galiano. Un buen acierto El gran número de pedidos que se nos

dios Filosóficos Sociales

También podemos servir ejemplares del folleto «El patriotismo de las planchas refractarios a nuestros ideales, logra interesarse a ellos, y es así como se forjan Alvarez, 2; Adolfo Loza, 2; Manuel Sainz, 2. las rebeldías en los individuos.

Los compañeros de la Argentina, dándose cuenta de que no hemos de confiar en que el tiempo sea el que despierte las conciencias, sino que ha de ser acompanado de nuestra propaganda, diariamente reparten gratis la propaganda anarquista. Y a eso vamos. Si los grupos todos hiciesen lo propio, el sacrificio fuera poco y en cambio el resultado fuera beneficioso, pues la prensa anarquista aumentaria su tirada y no veriamos en sus balances esos bochornosos déficits, y por otra parte la propaganda multiplicaria, pues al repartir los periódicos gratis, en los que no saben nada de anarquía, siempre se hacen adeptos; mientras no podamos hacerlo en general, lo haremos semanalmente con un paquete de Tierra y Libertad.

¡Compañeros! Haced lo propio, que el sacrificio es poco y los resultados serán fructiferos.

El Grupo «luventud Acrata», de Barelona

El individualismo anarquista

Lo que es, puede y vale

En el próximo mes de septiembre verá la luz este libro e inmediatamente será enviado a los que lo han pagado por anticipado. Si alguno ha cambiado de domicilio o no ha abonado el certificado de correos, puede avisarlo para evitar extra-

Apresúrense los compañeros a formular sus pedidos, pues siendo reducido el tiraje, podria agotarse rápidamente.

El Sindicato de Ferroviarios de Córdoba, nos envia para su publicación lo siguiente:

Voz de alerta

A todos los Sindicatos Obreros españoles

Compañeros: En nuestra Sección Ferroviaria M. Z. A. de Córdoba, el día 12 del actuai y en el preciso momento de celebrar junta extraordinaria se nos presento un individuo que se nombra Angel Garcia, de 23 a 25 años de edad, el cual nos propuso dar una conferencia basada en el tema El pasado, el presente y el porvenir. Después de hecho todo el gasto y todo

el pueblo esperando al conferenciante, éste no compareció (no queremos hacer comentarios).

Con objeto de que no seais timados como nosotros, lo ponemos en vuestro conocimiento, para que no lo repita.

Vuestros y de la causa obrera.-La Directiva.

Maremágnum

De los compañeros de Monestier (Francia) hemos recibido 14'50 francos, recaudados en esta forma:

Antonio Aragüete, 2; Juan Viñas, 3; José Ferrer, 2'50; Andrés Pascual, 2'50; Joaquín Perdiguer, 2'50; Amadeo Estivill, 2.

Por conducto del compañero Juan Montalvo, hemos recibido 70 pesetas distribuídas

como sigue: Para libros y revista, 20.

Presos Cenicero: Ernesto Gómez, 3; Benja-mín Figuereido, 3; Juan Montalvo; 3; Manuel Figuereido, 3; Jaime Mulet, 2; Manuel Irijoa, 2; Manuel Sainz, 2; Magdaleno Lahera, 2; José Coll, 2; Tomás Salazar, 1. Para paquetes: Jaime Mulet, 6; José Coll, 3;

Benjamin Figuereido, 2'50; José López, 2'50;

Los compañeros del grupo «Los Reivindicadores del siglo xx ., de Arahal (Sevilla), haran el favor de cumplir los encargos y enviar lo que pedía en su carta José Díaz Delgado, de Peñarroya (Córdoba).

Del compañero Blas Fernández hemos recibido 1 peseta para el compañero Pestaña y 0°25 para E. Fernández.

El compañero Antonio Cuerda Lebrón, de Nerva, participa al compañero Juan José Co-llado, de Navas de San Juan (Jaen), si ha re-cibido carta suya fechada el 27 de febrero último y una postal el 24 de marzo, extrañándole no haber tenido contestación hasta la fecha. Su dirección es: calle Numancia, 5, Nerva (Huelve).

Todos los camaradas que sostenian corres-pondencia con el compañero Ramon Vaquer, de Amposta, así como las redacciones que le mandaban periódicos, lo suspenderán hasta nuevo aviso.

Se desea saber el paradero de Pedro Fernández Cascón, que en 1912 residía en Miraflores (Panama). Si algún compañero puede facilitario, dirijase a Francisco Rodríguez Cas-cón, calle Sotillo, 10, Valladolid.

Se desea la reproducción en la prensa obrera, especialmente en la de Panamá.

Severino Alvarez mandará 30 folletos «El patriotismo de las planchas blindadas», al compañero José Arranz, Mercaders, 25, 1.º Barcelona. Él pago por nuestro conducto. Estudios, mandará al mismo 40 ejemplares.

La «Unión de Trabajadores» de Manzanares (Ciudad Real), deseosa de adherirse a la «Asociación Internacional» y habiendo mandado correspondencia y no haber recibido contestación alguna, lo hace por medio de la prensa con el fin de que nos digan su dirección, para ponerse de acuerdo y saber a qué atenerse para los fines consiguientes.—El Secretario, *Pedro Noblejas*.

Dirección: Tercia, 13, Manzanares (Ciudad Peol)

Aviso.—Escribimos estas lineas para que lleguen a conocimiento del anarquista peligroso, según la noticia dada por la prensa mercenaria de Madrid el dia 11 del corriente y por las autoridades que en ésta padecemos.

Tenemos empeño en que llegue a conocimiento de Francisco Cervera Novales, que ignorábamos el atropello que con él cometieron, y que la carta que escribió con fecha 6 desde la cárcel, no llegó a quien iba dirigida hasta el día 10. Por esta comprendará que fué hasta el día 10. Por esto comprenderá que fué imposible llevarle la ropa que pedia y que hubiéramos hecho con sumo gusto. Como ignoramos a donde pueden haberle destinado, ni a donde se le puede mandar la ropa, puede dirigirse a quien sabe, mandando la dirección, y le será remitida la ropa que en esta dejó.

Como quiera que el compañero a que nos referimos es francés y ha sido expulsado a Francia, ténganlo presente los compañeros, por si pueden hacer que esta noticia llegue a sus manos.

Madrid, 12-8-16.

Los camaradas que sostenian correspondencia con V. Gomis Hernandez, residente ultimamente en Valencia, la dirigirán en lo sucesivo a Travesía de San Miguel, 6, 1.º, Alicante.

Deseariamos saber del compañero Vicente García, de Londres, si recibió una carta de José Más-Gomeri, referente a un contrato de trabajo para la compañera Jeanne Morand. Nos tememos que la censura inglesa, exagerada, la haya interceptado.

Entre los compañeros que trabajaban en el cortijo Romanonitos, de Jerez de la Frontera, se recaudaron 16 pesetas para la defensa del compañero Enrique Fernández, vengador del asesinato de su padre en la persona de un inspector de policia.

De Chiclana hemos recibido para presos, donativos y defensa de Enrique Fernández, las siguientes cantidades:

F. Aragón, 1 peseta; P. Sancedo, 0'85; D. R. B., 0'55; D. Rendón, 0'55; D. Gil Tirado, 0'50; Gaspar Marin, 0'25; Alfonso Crespo, 0'75; sobrante manifiesto, 0'50; Juan Sanchez, 0'25; Manuel Aragón, 0'25; Francisco Gómez, 0'45; Manuel Coca, 0'30; Lorenzo Correa, 0'30; José Ariza, 0'80; Sebastián Serrano, 0'50.

Avisos a periódicos

El Hombre Libre enviará una suscripción a Leonardo García, 12 Crown St, Millan (Cumberland) Engand.

La Voz del Cantero rebajara 4 ejemplares al paquete de José López, de El Rubio, y en lo sucesivo enviará el paquete a José Caraver

Guerra, calle Alfonso XIII, El Rubio (Sevilla). Renovación servirá dos suscripciones a Juan Montalvo, lista de Correos, Cienfuegos (Cuba). El pago en correspondencia.

Suscripción Enrique Fernández

	Pesetas
Suma anterior	74'50
Barcelona Blas Fernández, 0'25;	
S. A., 25: José Robles, 1	1'50
Nerva.—Antonio Cuerda	0.20
lerez de la Frontera Recaudado por	
varios compañeros que trabajaban	
en el cortijo Romanonito	16'00
Chiclana Según nota de Maremág-	
num.	340
Logroño Marcelino Belloso	1'50
Benaoján.—Juan Tornay	0'50
Total	96'50

Donativos

<u>P</u>	esetas
Barcelona Calventus, 0°25; Una	
compañera, 4	4'25
Nerva.—Antonio Cuerda	0'35
Canet de Mar Jaime Jofre	0.25
La VillaModesto Fernández	0'50
Ciaño-Santa Ana-Manuel Barzana	0.60
Chiclana Según nota de maremag-	
num.	340
Jerez de la Frontera.—Según nota que	0.0
publicamos en otro lugar	6'00
Logroño.—Marcelino Belloso	300
San Sebastián de los Ballesteros.—	3 (0)
	050
Joaquín Ancio	050
BenaojánJuan Tornay	0.20
Total	19'05

Libros y Folletos

Tenemos para la venta los siguientes, que pueden adquirirse en esta administración y

cuyo precio se detalla a continuación. El Abogado del Obrero, por J. Sánchez 1'50 Rosa Almanaque de Tierra y Libertad Las Tenazas, comedia en tres actos. de 0.50 Pablo Hervieu. ¡Cómo nos diezman! por Vicente March Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis, por el Dr. Queraltó Número extraordinario dedicado a Anselmo Lorenzo. 0.40 El Ideal Anarquista, por Mella. Arlequin el Salvaje (comedia) 0.20 La Ascención de la Ciencia, por Hu-

reau, traducción de Costa-Iscar.

tica, por Mirbeau.

La Epidemia, comedia de crítica polí-

La guerra que viene, por F. Delaisi. La Anarquia ante los tribunales, por Pedro Gori.

Primero de Mayo, boceto dramático en un acto, por Pedro Gori

Entre campesinos, por E. Malatesta. La politica de la Internacional, por Bakounine ¿Por qué somos anarquistas?

0.10

0.10

0.10

0.10

0.10

0.10

0.10

La Peste Religiosa, por J. Most La Ley y la Autoridad, por Kropotkine. El Proletariado y la Humanidad libre, por A. Lorenzo

Feminismo, por M. Costa Iscar ¿Dónde está Dios? por M. Rey El Cancionero Libertario. Fundamento y principales tendencias

del anarquismo contemporáneo, por Anselmo Lorenzo

Por la enseñanza, por Higinio Noja Algo sobre feminismo, por idem El Trabajo Nocturno, males que acarrea, por J. Hucha El Idolo patria

En tiempo de Elecciones, por E. Mala-Ei principio y fin de la guerra europea.

Aritmètica del Obrero, por J. Sánchez

Rosa. Reacción y Progreso, por idem. 0.10 Frente al Estado, de Cordon. 0'10 Semilla Societaria, por Famades. Fósforo cerebral, de Famades. 0.10 Contestación a una creyente, S. Faure Generalidades Educativas, Costa-Iscar

A los corresponsales y paqueteros, se hace el 30 por 100 de descuento.

Correspondencia Monestier. - A. A. Recibimos 55 francos,

por los que dieron 46'15 pesetas; por libros 13'40 y papuetes 13'95. El resto y la nota se entregó a Solidaridad Obrera.

Portugalete.—j. A. Id. 6'45; para libros 5'20; donativos 0'25 y paquetes 1. Pagado el 312. El Rubio.- J. L. Id. 30'70; para libros 13'20; presos 7; Solidaridad Obrera 2'50; La Voz del

Obrero 3 y paquetes 5.

Cienfuegos.—J. M. Id. 70; para «Anarquismo Individualista 16; presos Cenicero 23; Renovación 4 y paquetes 24.

Nerva.—A. C. Id. 150; láminas 0'80; donatique 0'35 y energición F. Fernandez 0'35

vo 0'35 y suscripción E. Fernandez 0'35. Sevilla.—A. P. Id. 6; para Solidaridad Obre-ra 1'50; El Hombre Libre 1'25; Arranz 1'50; La

Voz del Obrero 0'50; E. Fernández 0'25 y suscripción 1. Atalaya.- J. P. Id. el 20 de julio 11, que por

olvido no aparecieron en esta Sección; para Solidaridad Obréia 3; La Voz del Cantero 0º75 y paquetes 7'25.
Atalaya.—J. P. Id. 7'25; para Solidaridad
Obrera 4'50 y paquetes 3'25. Pagado el 317.
La Unión.—P. L. Id. 1 por suscripción.

Alhaurin de la Torre.—J. T. Id. 440 por libros.
Nerva.—G. M. D. Arranz nos he entregado

13'50 por gramáticas que abonamos a tu cuenta. Alcalá de Guadaira. - F. P. Id. 3; para Solidaridad Obrera 1'50, retratos 0'80; donativo

0'20 y paquetes 0'50. Montilla.—A. R. Id. 8; libros 1'50; Solidaridad Obrera 1'50; Reivindicación 1 y paque-

Nerva. - V. G. Id. 2'50 por paquetes. Pagado el 305. Rosario.-P. S. Id. 50 por paquetes. Escri-

Canet de Mar. - J. J. Id. 10'50; para Solida-ridad Obrera (donativo 0'25 y paquetes 3) 3'25; Renovación 1; donativo 0'25 y paquetes 6. Pa-

gado fin octubre. Sevilla.-J. D. Id. 2.70; folletos 0.10 y pa-

Las Palmas. - R. H. Id. 17'65; para El Hombre Libre 1'25; «Anarquismo Individualista»

4'25; folletos 4'75 y paquetes 7'40.
Valencia.--P. P. Id. 1'05 para libros.
La Campana.—F. G. Id. 19; para libros 1; presos 6 y paquetes 12.

Valladolid.—A. S. Id. 30; por folletos 4'55 y paquetes 25'45. Pagado el 310 sobran 0'15. Almeria. - M. P. Id. 12; para Renovación 3; Los Nuevos 4; La Voz del Cantero 1'20 y pa-

Coruña.—S. A. Recibida liquidación en la 0.10 que hay 29'40 por paquetes. Pagado el 312.

Escribimos.
Sueca.—V. N. Id. 9 por conducto de Solidaridad Obrera, por paquetes. Pagado el 315. La Villa.—M. F. Id. por id. 1'50; donativo

0'50 y suscripción 1.
Campillo.—F. V. Id. 2 por suscripción.
Ciaño-Santa Ana.—D. B. Id. 5'75; franqueo. 0'15; donativos, 0'60, y paquetes, 5. Pagado

el 320. San Bartolomé de la Torre. - D. P. Id. 1 por folletos.

Logrono.—J. C. Id. 0'35 por id. Castellvell.—S. B. Id, 2'20 por id. Santander.—A. C. Id. 24; libros, 4, y paque-0.10

tes, 20. Pagado el 312. ¿No podréis cobrar algo de N. H.?

Cransac.—B. V. Id. 150 francos por los que dieron 125'15 pesetas; para libros, 112'10, y paquetes, 13'05.

Campillo.—T. C. Id. 20; para Cartillas, 4, y paquetes, 16. Pagado el 312.

Sort. T. V. Id. 25 para libros.

Chiclana.—D. R. Id. 13'90; presos, 3'10; defensa Fernández, 3'10; donativos, 3'10, y folletos 4'60

lletos, 4'60. Jerez de la Frontera. - A. G. Id. 14'45 para

Jerez de la Frontera. - M. S. Id. 20 que dis-

tribuimos como indicas. Logroño.-M. B. Id. 26'50; Solidaridad Obrera (donativo), 10; Enrique Fernández, 1'50; folletos, 0'50; Comité Castellví, 2'50; familia de Pestaña, 7'50; «Individualismo anar-

quista*, 1'50, y donativo, 3. El Carpio.—M. P. ld. 1 para Los Nuevos. Alcoy.—J. C. ld. 38; para presos, 20, y pa-

Castilblanco.—A. L. Id. 3'50 por paquetes. Pagado el 313 sobran 0'50. San Sebastián de los Ballesteros.—J. A. Id.

2'50; donativo, 0'50, paqueles, 2. Cantillana.—A. C. Id. 8; donativos, 0'50, y paquetes, 7'50. Pagado el 313. Las 22 pesetas aparecieron en Correspondencia del núme-

Bornos.—M. G. Id. 1'50 por suscripción. San Sebastián.—M. A. M. Id. 25 que abonamos por paquetes.

Tárbena.—J. M. Id. 1'05 por suscripción.
Albalá de los Gazules.—A. G. Id. 8, por folletos, 4, y paquetes, 4. Pagado el 312.
Montejarque.—P. L. Id. 11 por folletos 7, y

Benaojan.—j. T. Id. 4'80; folletos, 3'80; defensa Fernandez, 0'50, y donativo, 0'50. Caceres.—G. V. Id. 4'40; folletos, 3'40, y

La Bisbal.-J. V. Id. 6 por paquetes. Pagado el 311.

Balance del número 313

INGRESOS

Pesetas 234'00 Por paquetes Donativos. 750 27'40 Total. . . 268'90 **GASTUS** 541'60 Déficit del número 312. . . . Impresión del número 313 . . 24'70 15'00 Por hacer el correo Total. . . 873'30 RESUMEN 873'30 Suman los gastos. 268'90 Suman los ingresos Déficit para el número 314 . .

Imprenta GERMINAL, Ronda San Pablo, 36.

SEGUNDO VOLUMEN DE

Proletariado Militante

Memorias de un internacional : CONTINUACIÓN DE LA : Asociación Internacional De LOS TRABAJADORES EN ESPAÑA, POR ANSELMO LORENZO

entregaban a las exparsiones del entusiasmo, animadas de confortable esperanza en la emancipación social del proletariado. ¿Por qué tales extremos? ¿Por qué no, dada la igualdad del objetivo, continuó la primera Federación en fecunda y práctica normalidad sin necesitar los entusiasmos de la segunda? ¿Fué

la segunda más eficaz que la primera? La Federación puramente española no renegó ningún principio de los sostenidos cu ando era Federación española internacional; siguió afirmando que la emancipación de los trabajadores no es un problema local ni nacional, sino que interesa a todas les naciones civilizadas, como proclamaba La Internacional, como lo prueba el artículo 1.º de sus Estatutos, así concebido: «La Federación de Trabajadores de la Región Española tiene por objeto: realizar la unión de los obreros españoles para practicar la solidaridad con sus hermanos de todas las regiones, en la lucha contra los monopolizadores del capital y detentadores de la propiedad, lucha que debe conducir a la completa emancipación del trabajo.»

Tan internacional era después como lo había sido antes. Si en un principio hubo un Consejo general donde se centralizaba la representación obrera de todas las naciones, después quedaron existentes comisiones nacionales que podían entenderse en-tre sí para los efectos de la solidaridad; el resultado podrá ser teóricamente el mismo, y quizá más positivo después, a causa de que en el Consejo general podían dominar miras particula-res que abusaran de la fuerza que le prestaban las entidades que representaba, en tanto que las relaciones de las comisiones nacionales entre sí podían ceñirse más fielmente a cada asunto particular que constantemente ocurría y para el cual se solicitaban el mutuo concurso.

Lo que hubo en el fondo fué malos pastores y masas inconscientes; directores que extremaban su propio valer y hombres que necesitaban ser dirigidos por incapacidad atávica.

Desapareció de Barcelona el anarquista autócrata, se disolvió la Alianza, concretaron los disidentes de La Emancipación y de la Nueva Federación Madrileña su actividad en una organización nueva denominada Unión General de Trabrjadores y en una agrupacióa que se denominó partido obrero, con la

52 jesperanza de atraerse el proletariado español, y se deslindaron

los campos entre anarquismo y socialismo.

Hecha esta separación, abandonado el sistema de combates personales por disentimiento de los principales instigadores, bastó que unos cuantos jóvenes iniciaran en Barcelona la idea de reconstitución de la Federación regional y de la convocatoria de un Congreso para que el hecho se realizara de modo rápido

y brillante. El Congreso de Barcelona, a pesar del entusiasmo de los jóvenes que a él acudieron, fué un retroceso, y los internacio-nales de 1870 no dejaron de experimentar un sentimiento desagradable al verse circunscritos por les Pirineos; al considerar que el eco de sus acuerdos no repercutía en los grandes centros positivo para muchos, os dirige su voz amiga este Congreso obreros de Inglaterra, de Francia, de Italia, de Bélgica ni de

En el manificato de aquel Congreso se hicieron las siguientes declaraciones:

«Les delegados al Congreso declaran que los derechos indi viduales son por su naturaleza imprescriptibles e ilegislables que el sufragio universal, el derecho de asociación, la libertad de imprenta, así como la autonomía del municipio, de la comarca y de la región, no serán una verdad mientras no se transforme la propiedad individual en colectiva, para que, entrando las colectividades obreras a tomar posesión en usufructo de las fábricas, talleres, ferrocarriles, máquinas y herramientas, como igualmente de las primeras materias, suelo, subsuelo, minas, etc.; quede por sólo este hecho el individuo emancipado económicamente, y por lo tanto, en condiciones de pactar con entera independencia y de ejecutar con libertad todos los dezechos inherentes a la personalidad humana, aiempre que el individue

cumpla con el imprescindible deber de producir. Nuestra organización, puramente económica, es distinta y opuesta a la de todos los partidos políticos burgueses y políticos puestas de un numero de federados que excede en estos mobreros, puesto que así como ellos se organizan para la conquista del poder político, nosotros nos organizamos para que los Éstados políticos y jurídicos actualmente existentes queden reducidos a funciones puramente económicas, estableciendo en au lugar una libre Federación de libres asociaciones de productores libres

»Por lo manifestado se comprende perfectamento que somos adversarios de toda política parlamentaria y decididos campeo-nes de la lucha económica, de la política demoledora de todos los privilegica y de todos los monopolits de esta injusta organización social presente,»

Como la capuma creció equella Federación Regional, y e sím il es dergraciademento harto apropiado, porque si como la espuma creció, con la misma facilidad corrió a la decadencia En 1882 celebió su segundo Congreso en Seville, y he squi lo que consignó en el siguiente documento:

MANIFIESTO DEL CONGRESO OBRERO DE 1882

A los trabajadores de la Región española

«Paz y Salud, proletarios todos: »Desde las fértiles crillas que baña el Guadalquivir, donde natura prodigó sus dones a manos llenas; donde hay sol esplen doroso y sin igual, ambiente puro, embriagador aroma, tierra feraz, ricos productos; donde todo parece que sonríe y aun que tiene natural asiento la felicidad, pero donde es lo cierto que el terrible cáncer latifundico está más desarrollado; desde este privilegiado suelo sevillano, paraíso verdadero para pocos, infierno obrero, que por ser representación viva de los que aspiran a la realización de los fines más generosos y honrados que los humanos concibieran, tiene algún valimiento para todos los oprimi-

dos y desposeídos de sus derechos naturales. »Paz y Salud, proletarios todos, y sabed: »Que en uso de uno de los derechos que el artículo 13 de la Constitución del Estado, hoy vigente, concede a todos los ciudadanos de la nación españols, nosotros nos hemos reunido, meditado, discutido y resuelto públicamente, cuantos acuerdos insertamos a continuación de este manifiesto, en la forma metódica y ordenada en que han sido aprobados por este Congreso, y acer ca de los que vamos a exponeros algunas, aunque ligeras refle-

xiones. »Lo que primeramente salta a la vista es el progreso rápido y desarrollo de nuestra organización en el espacio de un año, y por consiguiente el aumento y vitalidad de los organismos que le son peculiares y propies.

»Inspirados en el principio federativo más puro, hemos cons tituído en el breve transcurso del tiempo referido, 640 secciones, 215 Federaciones locales, 8 Uniones de oficios símiles com-

mentos de 50.000. »Inspirados en el principio anárquico, que no es la proclamación del caos, ni la organización del pilleje, que enemigos tan pérfidos cuanto interesados en desacreditarnos, propalan a vez en grito, hemos armonizado los imprescriptibles derecho del ser humano con los del ser social y, por consiguiente jurídi-ce, regultado natural de la constitución de la Sección de Oficio. de la Federación Local, de las Comarcales, de las Uniones de oficios símiles y aun los de la misma Comisión federal. Veamos

»En la Sección, el ser humano, autónomo, delibera y vota, propone y propaga cuanto le conviene y como le conviene, y sólo de su actividad depende el que pueda ejercitar sus derechos individuales, porque no hay trabas ni cortapisa alguna que se lo impids, salvo si no tuviera cumplidos sus deberes o usare procedimientos extrarreglamentarios.

»De la Federación local, y por su existencia, resulta natu ralmente una personalidad social perfectamente jurídica, o sea con deberes y derechos, compuesta de los delegados que envían

su seno las Secciones de oficios que existan federadas en la localidad y que se denomina Consejo local. En este Consejo dis cuten, sin embargo, con igual derecho que los delegados que lo componen, no ya tan sólo los federades de la localidad que lo constituve, sino cuantos se hallen presentes al acto, cualquiera que sea la Federación a que perteneciere, siempre que tuviera cumplidos sus deberes.

El voto sólo corresponde a las unidades sociales, delegados de Becciones, de que este organismo - Consejo local - se

compone. En las Federaciones comarcales sucede lo propio, si bien aquí los delegados representan el conjunto de Secciones de que se compone cada una de las Federaciones locales de la Comarce y donde, como en derecho procede, cada Federación sólo tiene un voto.

"Celebran las Federaciones comarcales sus Congresos con objeto de discutir los asuntos propios de cada comarca, nombrar su Comisión comarcal respectiva y discutir la orden del día del Congreso regional.

»Compónere la Unión de oficios símiles, de todas las Federaciones de oficio que existen en la región y que vengan a ser ocasión de que por la unión de todas ellas se produzca un todo, llámese edificio o cosa. Estas Uniones son esencialmente periciales, tienen por especial encargo el armonizar todos los intereses que pudieran aparecer encontrados para la más fácil y cientifica producción.

»Los Consejos de las Uniones, exclusivamente periciales, son elegidos en las Congresos antes dichos, donde tienen representación y voto todas las Secciones que compongan la Unión.

"La Comisión federal es elegida en los Congresos regionales, donde las Secciones todas de la Región pueden, si la estimaren conveniente, tener representación, mas no voto, que únicamente corresponde a las Federaciones locales. La Comisión federal no es un poder ni una autoridad que se imponga a nuestra organización; no tieno medios ni facultades reglamentarias para ello; es sencillamente un centro de estadística, una oficina de comunicaciones entre los organismos ya manifestados, con funciones propias puramente administrativas, limitadas y determinadas axativamente en nuestros Estatutus. No es un gobierno, no es siquiera una fuerza directiva, que nosotros, como anarquistas,

no podíamos abrigar en nuestro seno. "Ni en los Comités de las Secciones ni en los Consejos locales, Comarcales, Federaciones y Uniones de oficios símiles, ni en nuestras Asambleas y Congresos, se conocen ni se usan las presidencias pormanentes.

»No somos partidarios de semejantes autoridades. Cuando nos reunimos en Asambleas deliberantes, como precisa para su buen éxito dirección, discreta, en cada una de nuestras sesiones nombramos, o mejor dicho, habilitamos a un compañero para que lleve la discusión dentro de las prescripciones taxativamente acordadas y pactadas por nosotros mismos, en su oportuno y especial Reglamento, en cuyo caso cesa tan luego como en cumplimiento de su deber levanta la sesión. Los secretarios